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陈丹燕 中国作家协会会

员。上海作家协会理事。当

代都市文化的代言人。她也

是中国作家中第一个走出国

门的背包客，是一位痴迷行走

的作家呈现给读者的真正的

旅行文学。上海市第十五届、

十六届人民代表大会代表。

记者：《蚌壳与珍珠——上海武康大楼居民口

述》出版了，为什么选择“口述”的方式？

陈丹燕：口述历史在复原历史方面，有其他任何

档案、文献资料无法替代的价值。口述史可以为城

市发展和历史保护留下鲜活资料，居民口述历史可

以从平民的角度反映一个时代的特征，见证一个城

市的发展轨迹。我从小在武康大楼边上成长起来，

熟悉武康大楼，后来决定采访武康大楼里的居民，通

过口述史记录民间的生活，为上海的城市更新提供

文化基础。尽管中国人不是那么喜欢向社会表露自

己的想法和经历，但这份口述仍旧有意义。

记者：武康大楼已经成为网红打卡地。

陈丹燕：“武康大楼”之前叫“诺曼底公寓”，全称

为“万国储蓄会诺曼底公寓”。如果你站在西面看，

整幢大楼很像一艘劈波斩浪的大轮船。据说这家建

业地产公司在上海的公寓或住宅小区，大都以法国

的地名命名，诺曼底是法国西北部的一个半岛，诺曼

底公寓的名字即来源于此。1944年6月，英美联军

成功登陆诺曼底为反法西斯战争的胜利起了决定性

的作用。“诺曼底登陆”是一个寓意成功的词，有人认

为诺曼底公寓是为了纪念诺曼底战役而建造而命

名，这就有点想当然了。因为这栋楼建成时，“诺曼

底战役”尚未开始。当然，诺曼底公寓是上海第一批

最著名的现代化高层公寓。大家现在热衷于武康大

楼的蚌壳，而我们真正觉得在网红之前安静的居民

和见证的历史才是珍珠。

记者：过去都是“单打独斗”，这部作品是和您的

先生陈保平并肩作战，合作完成口述史的过程是否

更加顺利？

陈丹燕：我从前没有做过口述史，没有想到口述

史是一个巨大的工程，从准备到写作，几乎是几部长

篇小说的工作量。还好那时候我的先生陈保平退

休，有更多的时间帮助我一起做。我们是大学中文

系的同学。就像同学之间经常会讨论问题，

我们在家庭里也常常讨论各自在工作中看到

的问题或想写的东西、话题有没有意思、从哪

个角度深入等等。湖南街道的主任李侃和居

委会柏书记都给予我们很多支持，使我

们的团队包括电视、

录音、采访都能进到

每个家庭采访，这是

很不容易的。

记者：《蚌壳与珍珠》中受访者有画家、大学教

授、作家、医生、物业经理、公司职员等，如何选择受

访对象？

陈丹燕：我们做口述史的时候就已经界定好是

做一栋建筑里居民的口述史，更多的是口述者在说

自己和这栋公寓的关系和故事。我们按照入住的时

间来采访、编排，在这个建筑里的居民职业分布的情

况是自然发生的，并没有特意去强调。

记者：作品叙述了武康大楼和上海近现代百年

的历史，以及当时住在这座大楼里的居民丰富生动

的人生故事。大量的采访记录之后，处理庞杂的资

料有难度吗？取舍上是何标准？

陈丹燕：我跟陈保平都蛮尊重口述史的讲述者，

尽量保护个体的认知，只要他们的逻辑是可以自洽

的，我们就会把内容放进来，不会因为好或者不好就

删掉它。由于口述是从个人视角出发，需要考虑到

差异与真实之间的关系，差异性是个体认知的一部

分，并不是错误。我们不大认为自己能校正别人的

差异，我觉得我们没有资格做历史仲裁，因为这是个

人的记忆，甚至有时候记忆的错误也能反映出个体

的个性，这时候我们用注释就更得体一些。如果出

现所说的同一件事情相互矛盾，我们要进行校正，只

有把所有真实的局部放在一起，才构成完整的真实。

记者：再回过头来谈谈您的阅读吧，对您的人生

产生影响的阅读是什么时候？

陈丹燕：我小时候有比较严重的口吃，我的朋友

比较少——口吃的小孩儿并不受其他同伴的欢迎，

更多独处的时间就用来阅读。“文革”期间，很难找到

书来看，所幸我有两个哥哥，他们经常借书回来。书

在我家不会放很长时间，但是我又很喜欢，所以好多

都是“生吞活剥”，练就了快速阅读的功夫。父亲发

现我看书看得很快，认为我根本就没看明白，只是翻

翻而已。他考过我，发现我的记忆力真的蛮好。有

一些段落看过以后，我喜欢的差不多能大致背下

来。我爸爸听完以后对我妈长叹一声，说这孩子记

忆力这么好，但是在最应该读书的时候没有书读，真

的可惜。这是我读书的经历，大量阅读其实是在我

的少年时代完成的。

记者：您曾经谈到过阅读通常极大地影响到自

己对旅行目的地的选择。比如您曾用八年的时间在

都柏林和爱尔兰找寻乔伊斯的创作原点，又曾多次

去感受帕维奇写作的小书桌。这种独特的阅读方

式，给您带来什么？

陈丹燕：当我成为作家，有很多机会去旅行，十

年以后开始总结我为什么要旅行。后来发现我向往

的城市其实都跟我早期的阅读是有关系的。我希望

看到小说里描写过的那个地方和那些人的生活，所

以当我有机会去看那个地方的时候，我就带着读过

的那些文学作品，一起走入小说的环境，对于一个自

己写小说的人来说这是非常大的梦想。

后来我再读书，都是在小说发生的地方再读一

遍，比如我在爱尔兰其实是为了好好读一遍乔伊斯

的《尤利西斯》，我在前南斯拉夫地区旅行了八年，其

实就为了读一遍、也是目前又在读的帕维奇的《哈扎

尔辞典》。我写《哈扎尔辞典》地理阅读笔记的时候，

我在笔记里边用了《哈萨尔辞典》里的一句话：道路

总是粘在他的鞋上。后来我把这句话换成了“道路

总是粘在我的鞋上”。这是真的。当我开始跟着一

个长篇小说去旅行，常常会有另外一个长篇小说再

来指引我。

像这种阅读，其实都是跟我小时候对阅读的喜

爱有关，已经变成了我终身的爱好。我相信阅读不

光是使我成为一个作家，为写作打下了基础，同时也

使我成为一个旅行者，指引着我在世界上哪一些地

方去选择旅行的方向。所以后来我写了十多本的世

界旅行笔记，但是它总体的线索都跟阅读有关。

记者：您有枕边书吗？

陈丹燕：我其实一直都是有枕边书的，枕边书是

跟半夜里醒来想要翻书的习惯有关系。我的枕边书

通常都是描写城市的书，比如《印度5000年》《耶路

撒冷三千年》，描写城市的有柏林、伊斯坦布尔这一

类书，夜深人静时读起来比较舒服，眼睛酸了也可以

随时休息。所以我并不是把枕边书看成要特别平和

的、安抚人心的书，我觉得枕边书对我来讲大概是那

些可以完全静心去读的，也许别的人会觉得有点枯

燥的书。 据《中华读书报》

陈丹燕：阅读指引我旅行的方向


